

EL EXILIO DE LOS REPUBLICANOS ARAGONESES EN FRANCIA



Uno de los desplazamientos demográficos más grandes de nuestra historia se produjo a finales de la Guerra Civil, cuando los perdedores tuvieron que exiliarse para salvar la vida.

Desde la Guerra de la Independencia, el pueblo nunca había sufrido tanto las consecuencias de un conflicto bélico.

Donde todo empieza...



Niños exiliados a su llegada a la estación de Mons, Francia en junio de 1937. Reproducción de la fotografía de CARBALLÉS ALONSO, Jesús J., 1937

A comienzos de 1939, mientras las mermadas tropas del Ejército Popular Republicano (E.P.R.) se esforzaban por mantener el frente para conceder algo de tiempo a los civiles que se batían en retirada hacia la frontera francesa, los bombardeos de los sublevados se sucedían en retaguardia. Imágenes que para unos resultaban novedad, para otros volvían a la memoria sin esfuerzo. Tan sólo unos meses antes (en junio de 1938) las tropas rebeldes empujaban a la 43^a División del E.P.R. desde Bielsa a la frontera francesa, mientras las escuadrillas de bombarderos *Savoia-79* y *Junkers-52* castigaban sin descanso a militares y civiles. Un nuevo espectáculo protagonizado por el éxodo de todo un pueblo bajo el fuego enemigo se repetía, esta vez magnificado. La ofensiva franquista contra Cataluña, puesta en marcha apenas tres días antes de la Navidad de 1938, provocó un éxodo masivo que alcanzó dimensiones inéditas en la Guerra Civil española dando lugar a la Retirada, el gran movimiento migratorio que llevó a Francia a casi medio millón de refugiados españoles en el primer trimestre de 1939.

Huir o morir, un pueblo en R e t i r a d a

A finales de enero de 1939, miles de personas se concentraban en los pasos fronterizos pirenaicos azotados por el frío y las ventiscas invernales. Port-Bou-Cerbère, La Junquera-Le Perthus, Camprodón-Col d'Ares-Prats de Mollo y Puigcerdá-La Tour de Carol-Osséja, conformaban la terrible orografía de la huida. Frente a ellos una administración francesa desbordada, contraria a la entrada masiva republicana, finalmente autorizó la apertura de fronteras para los civiles la noche del 27 al 28 de enero de 1939. El día 31 permitió la entrada de los heridos. Y finalmente, entre el día 5 (por Cerbère) y el 6 (por Le Perthus) de febrero, se concretó el acceso de soldados y milicianos. Entre los días 9 y 11 accedieron a territorio francés el grueso del Grupo de Ejércitos Republicanos de la Región Oriental. Apenas dos días más tarde lo hicieron, cruzando el paso fronterizo de Camprodón-Col d'Ares, los últimos soldados republicanos que lograron escapar.



Niños españoles en la frontera francesa, 1939. (Fotografía reproducida del libro: PAZ, Abel, *The Spanish Civil War*, [pertenece a la colección del Internationaal Instituut voor Sociale Geschiedenis en Amsterdam] Paris, Hazan, 1997)

Exposición:

"El exilio de los republicanos aragoneses en Francia"

Creada por:

Asociación por la Recuperación de la Memoria Histórica de Aragón

Fecha:

01/07/2018 - 31/10/2018

Lugar:

Monasterio Nuevo de San Juan de la Peña

Horarios de visita:

1 Julio - 31 Agosto

1 Septiembre - 31 Octubre



10:00h - 14:00h // 15:00h - 20:00h

10:00h - 14:00h // 15:30h - 19:00h

Para grupos se aconseja reservar por mail a monasteriosanjuan@aragon.es
y para cualquier consulta al teléfono 974 355 119

Más información:

armharagon.com

turismodearagon.com

